

Couverture à garder

LEODIUM

PUBLICATION PÉRIODIQUE

DE LA

SOCIÉTÉ D'ART ET D'HISTOIRE
DU DIOCÈSE DE LIÈGE

TOME 55



LIÈGE
1968

NOTES SUR LA PAROISSE D'OLNE

Olne¹ appartient à l'arrondissement et au canton de Verviers. Jadis comté de Dalhem ; intégré à ce titre aux Pays-Bas bourguignons, puis espagnols ; depuis 1661, Provinces-Unies, appelées communément Hollande ; depuis le 8 novembre 1785, rétrocédé aux Pays-Bas autrichiens. La paroisse était du diocèse de Liège, archidiaconé de Condroz, concile de Saint-Remacle. Depuis le Concordat (1802) doyenné de Verviers ; depuis la fin du XIX^e siècle, au moins, doyenné de Soumagne. Patron : saint Sébastien, martyr. Collateur et décimateur : le Chapitre collégial de Saint-Adalbert à Aix.

L'histoire de la paroisse d'Olne a été longtemps rendue obscure par deux erreurs commises par ses historiens, Stouren et Brassinne².

En premier lieu, ils ont mal compris le sens du mot *Solmania* des actes des XI^e et XII^e siècles. Ignorant que le village, appelé par après Mont-Saint-Hadelin, portait alors le nom de Soumagne ou *Solmania*, ils ont cru que tous les textes se rapportant à ce hameau, concernaient celui qui porte actuel-

¹ É. DE MOREAU, *Histoire de l'Église en Belgique*, tome complémentaire, p. 330. — H. DELVAUX, *Dictionnaire*, I, 304. — A. DE RYCKEL, *Les communes...*, p. 438-441. — J. STOUREN, *Histoire de l'ancien ban d'Olne*, dans *Bull. Société Art et Histoire*, t. 7, 109-302, 1892. — J. DARIS, *Notes historiques sur Olne* dans *Notices*, t. 8, 181-212, 1877. — A. GALAND, *Soumagne et Olne* dans *Leodium*, 12, 18-22, 1913. — J. BRASSINNE, *Les paroisses de l'ancien concile de St-Remacle*, p. 336-337. — É. HÉLIN, *Croissance démographique et transformation des campagnes : Chénée, Olne et Gemmenich aux 18^e et 19^e siècles*, p. 197-240 dans *Cinq études de démographie locale*, Bruxelles, 1963. — R. DEMOLLIN, *Connais-tu Olne ? Olne*, 1960. — A. HALLEUX, *Saint-Hadelin. Histoire de la Paroisse*, Liège, 1953. — A. DELESCLUSE, *Catalogue des actes de Henri de Gueldre*, p. 48 et 89, Bruxelles, 1900. — F. SCHREURS, *A propos de Soumagne*, dans *Bull. Soc. Vieux-Liège*, t. 3, p. 317-318, Liège, 1940-50. — F. ROBERT, *La Magne (?) affluent de la Vesdre*, *Ibidem*, t. 5, p. 426, 1956-1960.

² E. LACOMBLET, *Urkundenbuch für die geschichte des Niederrheins*, t. 1, p. 89, Dusseldorf, 1840, les accompagne dans l'erreur en identifiant *Solmania* avec Salm !

lement le nom de Soumagne. Or le seul fait que, jadis, ce village était appelé « Soumagne les moines » indique qu'on voulait le distinguer d'un autre Soumagne. Dès lors, le diplôme par lequel l'empereur Henri II donne *Solmania* à la Collégiale Saint-Adalbert d'Aix est très clair : il désigne Saint-Hadelin et non le Soumagne actuel qui n'a jamais appartenu à ce Chapitre.

Au contraire, nous savons que la dîme de Soumagne Saint-Lambert appartenait vers 1170 à un chevalier de Féchiers dont les fils et petit-fils la vendirent en 1204 aux prémontrés de Cornillon¹. Cette donation est à l'origine du surnom donné au village : « Soumagne-les-Moines », qui devrait être « Soumagne-les-Chanoines », car les prémontrés, qui depuis lors desservirent la cure de Soumagne, sont des chanoines réguliers et non des moines.

La seconde erreur de ces historiens est une faute de lecture : ils se sont basés sur un acte de juin 1264 pour affirmer qu'à ce moment, l'église de Soumagne dépendait de celle d'Olne². Ils transcrivent l'acte à cette manière : *ecclesia de Olna cui filialis ecclesia de Soumagne*, à l'aide d'une copie conservée alors à la cure d'Olne et cotée II.2 (actuel n° 78) de ce fonds, déposé aux Archives de l'État à Liège. Leur lecture est fautive ; il faut lire *cui subest ecclesia* de Soumagne, comme l'ont remarqué A. GALAND et, à sa suite, H. HANS. C. QUIX³ publie cet acte d'après les archives de Saint-Adalbert d'Aix dont le texte est correct et prouve à l'évidence que, à cette époque, l'église de Saint-Hadelin, et non celle de Soumagne, était filiale de celle d'Olne.

* * *

¹ Acte publié par É. PONCELET, *Actes de Hugues de Pierrepont*, p. 38 et 39, Bruxelles, 1946 ; traduction de J. FELLER, dans H. HANS, *Histoire de la paroisse de Soumagne*, p. 23 et 24, Verviers, 1958.

² STOUREN, *op. cit.*, p. 125 et BRASSINNE, *op. cit.*, p. 337.

³ C. QUIX, *Codex diplomaticus aquensis*, publié à la suite de la *Geschichte der Stadt Aachen*, t. 2, p. 131, Aix-la-Chapelle, 1842.

Quoique non cité dans le diplôme de 1005 par lequel l'empereur Henri IV céda « Soiron et Solmaniam » c'est-à-dire Saint-Hadelin, au Chapitre collégial Saint-Adalbert d'Aix, il est plus que probable que Olne fut cédé à ce chapitre par l'empereur¹. Les donations médiévales dont l'acte est perdu sont d'ailleurs fréquentes. Le *vicus Alno* est cité en 1095 ; les habitants sont dits de la *familia Sancti Alberti Aquensis*². En 1103, le roi Henri IV protège le Chapitre des injustices subies au sujet de l'avouerie d'Olne³. Vers 1250, le prévôt de Saint-Adalbert, Garsilius, percevait les revenus de la cure d'Olne et nommait le curé. Il céda tous ses droits aux chanoines pour augmenter leurs prébendes. L'évêque de Liège confirma cette donation en 1254 et en 1264⁴.

Depuis la cession d'Olne aux Provinces-Unies, jusqu'à sa rétrocession aux Pays-Bas, c'est-à-dire de 1661 à 1785, l'église d'Olne fut « simultanée », les cultes catholique et calviniste s'y exerçant alternativement. Un curé, en conflit avec le pasteur, s'établit à Froidheid et y édifia une chapelle en 1670. Une autre chapelle fut construite à la Basse-Fraipont en 1698. Quant à celle de Saint-Hadelin, nous avons vu qu'elle est citée en 1264 sous le nom de *Solmania* et il n'est pas exclu qu'elle ait existé en 1005 quand le village fut donné par l'empereur à Saint-Adalbert. Petit à petit ces chapelles furent érigées en églises paroissiales : Fraipont en 1788, Froidheid (à Nessonvaux) et Saint-Hadelin, en 1842 toutes deux.

Jusqu'à 1788, la paroisse d'Olne s'étendait donc sur Olne, Mont-Saint-Hadelin, Basse-Fraipont, Vaux-sous-Olne, Froibermont, Gélivaux, Rachevaux, Hancé, Nessonvaux, Rafay et Grihanster⁵. Le Concordat de 1802 la maintint pour Olne, Mont-Saint-Hadelin, Vaux-sous-Olne, Gélivaux, Hansé, Rou-

aux, Ruisonsart, Solheid, Heid, Faweux, tandis qu'il cédait Haute-Fraipont, Trooz et le Riz de Mosbeux à la paroisse de Basse-Fraipont.

Les registres de baptêmes, mariages et décès reposent aux Archives de l'État à Liège et débutent respectivement en 1542, 1618 et 1542. Il semble qu'Olne soit la seule paroisse du diocèse qui ait eu des registres de baptêmes et de décès avant que le Concile de Trente n'en rende l'usage obligatoire.

L'église d'Olne, charmante par la variété de couleurs due à ses matériaux variés, conserve une tour de pierres d'allure gothique du XVI^e siècle, une nef et un chœur de briques à fenêtres bordées de calcaire, édifiée en 1761. Celle de Saint-Hadelin, antérieure à 1800, fut allongée en 1830 ; celle de Fraipont, réédifiée en 1844, conserve une belle chaire baroque et des statues anciennes ; celle de Froidheid fut aussi réédifiée au siècle dernier.

Richard FORGEUR.

¹ C. QUIX, *op. cit.*, t. 1, 40 et 52. M. G. H., *Dipl.*, t. 3, p. 127.

² J. HALKIN et C. ROLAND, *Recueil des chartes de l'abbaye de Stavelot-Malmédy*, t. 1, p. 265, Bruxelles, 1904.

³ C. QUIX, *op. cit.*, t. 1, p. 43 et S. ERNST, *Histoire du Limbourg*, t. 6, p. 115.

⁴ C. QUIX, *op. cit.*, t. 2, p. 122, n° 181, et p. 131, n° 197.

⁵ Cfr les registres de baptêmes déposés aux A.É.L.